



SOCIÉTÉ PSYCHANALYTIQUE DE PARIS

Association Reconnue d'Utilité Publique – Décret du 8 août 1997

21 rue Daviel – 75013 Paris Tél. 01 43 29 66 70
Télécopie : 01 48 78 11 60 E-mail : spp@spp.asso.fr Site : www.spp.asso.fr

Rapport 2023 des secrétaires scientifiques du CPLF Denys Ribas et Jacques Angelergues

En 2023, le CPLF s'est tenu à Lausanne et était organisé par Bernard Chervet, Marilia Aisenstein et Élisabeth Dahan-Soussy.

Voici leur compte rendu :

Le 83° CPLF qui s'est tenu à Lausanne, au SwissTech Convention Center, du jeudi 18 au dimanche 21 mai 2023. Il est le dernier de la série des huit rapports de nos deux mandats successifs.

Le thème

« Affect, théorie... »

Les rapporteurs

- Marina Papageorgiou : *Penser l'affect. L'affect a-t-il toujours raison ?*
- Adela Abella : *L'analyste et son rapport à la théorie*
- Olivier Bonard : *Les avocats du ça*

Le Conseil du CPLF :

Secrétaires scientifiques

- Bernard Chervet
- Marilia Aisenstein et Elisabeth Dahan-Soussy, adjointes

Conseil CPLF

- Josiane Chambrier Slama
- Sabina Lambertucci-Mann
- Bernard Bensidoun
- Philippe Jaeger
- Daniel Irago
- Maya Levy-Garboua
- Jérôme Glas
- Isabelle Maître-Lewy-Bertaut
- Carlos Pacheco
- Marina Papageorgiou
- Martine Pichon-Damesin
- Eva Weil

Membres ex-officio :

- Secrétaire scientifique du CA : Emmanuelle Chervet
- Revue Française de Psychanalyse : Vassilis Kapsambelis

Comité pour la Société suisse de psychanalyse

- Jean-François Simoneau

Avec

- Gilles Ambresin

- Brigitte Dodge-Johner

- Manuel Horlacher

- Chantal Marin-Blondel

- Lito Panayotopoulos

- Maya Perret-Catipovic

- Bernard Reith

- Claude Viret

Le 83^{ème} CPLF s'est déroulé en présence.

Il a réuni plus de 500 participants.

La négociation du coût locatif avec le SwissTech Center nous a permis de profiter de ce lieu particulièrement adapté à notre congrès. Cette négociation a eu pour effet de faire baisser de près de 75% le locatif, inabordable sinon pour notre budget. Cette négociation a reposé sur l'inclusion d'un des chercheurs du Centre dans l'une de nos tables rondes, **Olaf Blanke**.

L'ambiance générale fut très agréable et très studieuse, les collègues étant ravis de se retrouver en présence dans un lieu dédié à la recherche et aux échanges scientifiques.

Les rapports ont été traduits en allemand et deux ateliers ont bénéficié d'une traduction français-allemand.

Bulletin CPLF

Deux bulletins ont été publiés, celui des rapports et celui des Préalables.

Les séminaires de préparation : plus de 65 séminaires de préparation existent dans le monde.

Les ateliers

Ils ont comme toujours, un très grand succès.

Ceux de l'IJP et de la RFP ont eu lieu.

Les AeF ont organisé avec l'IPSO leurs propres ateliers cliniques.

Les invités

Olaf Blanke et **François Ansermet** nous ont fait partager leurs réflexions sur les traces, les frayages et les Pathosformeln de Aby Warburg.

Olaf Blanke est médecin, neurologue et neuroscientifique. Il est titulaire de la Chaire Fondation Bertarelli en neuroprothèses cognitives à l'École Polytechnique Fédérale de Lausanne.

François Ansermet est psychanalyste, membre de l'École de la Cause Freudienne, professeur honoraire de pédopsychiatrie à l'Université de Genève et de Lausanne.

Puis nous avons reçu successivement **Hervé Mazurel**, historien et musicien, et **Jean Liermier**, comédien, metteur en scène de théâtre et d'opéra, directeur du Théâtre de Carouge à Genève.

La soirée culturelle s'est tenue dans le magnifique Musée Cantonal des Beaux-Arts de Lausanne. De très nombreux collègues s'y sont inscrits.

Le Bureau international s'est réuni selon la tradition afin d'étudier les perspectives d'avenir du CPLF.

Après avoir rappelé qu'il s'agit du dernier CPLF des secrétaires scientifiques actuels (fin de leurs deux mandats), et que de nouveaux secrétaires scientifiques ont été élus pour prendre la suite, Denys Ribas et Jacques Angelergues, Christos Zervis nous a fait part de l'avancement de la préparation du CPLF de 2025 à Athènes.

Inscriptions :

500 inscrits payants ;

323 membres dont 153 membres SPP et 93 suisses.

15 belges, 15 APF, 7 brésiliens, 6 SPRF, 6 canadiens, 5 grecs, 5 italiens, 5 APM, 3 allemands, 2 roumains, 2 anglais, 2 libanais, 1 portugais, 2 turcs, 1 polonais.

94 AeF dont 31 SPP et 47 suisses.

5 APF, 5 belges, 4 grecs, 1 libanais et 1 SPRF.

7 Anciens élèves

3 suisses, 1 italien, 1 SPP, 1 belge, 1 4e groupe.

62 auditeurs dont 45 suisses.

8 étudiants dont 5 suisses.

3 invités 3 suisses.

3 rapporteurs.

Finances (chiffres reçus de la comptable, Denise Chassol).

Recettes (**inscriptions + soirée + divers**) : **197 996,09.**

Part des cotisations des membres SPP en tant qu'acompte : entre **23000 et 25000€.**

Dépenses : **213 100,69**

Résultats : Bénéfices : environ **10 000€** (+ 3000€ dus par les PUF).

L'avenir :

Nos successeurs, Denys Ribas et Jacques Angelergues, vous présenteront les projets futurs.

Remerciements. Ces huit années à diriger le CPLF ont été une très belle expérience avec Marilia, Elisabeth et tous les collègues du Comité. Elles ont été laborieuses du fait du rythme soutenu des programmes à monter, mais surtout intense par le plaisir à découvrir de nouveaux thèmes, de nouveaux comités locaux, de nouveaux lieux, de nouveaux invités, etc. Elles ont été perturbées par l'arrivée du virus responsable de la Covid19. Il a fallu défaire, inventer et refaire.

Nos remerciements vont évidemment à Evelyne Beddock pour sa très grande fiabilité, son efficacité et son adaptabilité aux conditions de préparation exceptionnelles de ces dernières années. Huit années à travailler ensemble toutes les semaines dans une coordination qui n'a jamais fait défaut, avec une attention affectueuse pleine de respect.

Merci aussi à Caroline Kestens pour sa présence régulière et efficace, particulièrement durant les quatre jours du Congrès ; mais aussi à tout le personnel de la SPP qui contribue chacun à sa façon, à la réussite de cette activité majeure de la SPP, tant scientifique que financière, véritable vitrine tournée vers le monde qui combine la francophonie et d'autres langues permettant l'ouverture vers de nombreuses autres sociétés de psychanalyse, et par elles vers d'autres cultures et courants de pensée. Merci bien sûr aux bureaux et aux CA pour leur soutien indéfectible durant toutes ces années.

En mai 2023 le nouveau secrétariat scientifique – Denys Ribas et Jacques Angelergues – a pris ses fonctions à la fin du congrès.

Nous remercions Evelyne Beddock, directrice administrative et mémoire du congrès pour sa compétence et son aide.

CPLF 2024 à Paris

Le secrétariat scientifique a préparé le prochain congrès qui se tiendra à Paris du 9 au 11 mai 2024. Les rapporteurs, choisis par le précédent secrétariat scientifique et l'APF, sont Hélène Suarez Labat et Claude Barazer.

Le nouveau conseil du CPLF

Il se compose de : Christine Anzieu-Premmereur, Dominique Bourdin, Martina Burdet, Sarah Bydlowski, Françoise Cointot, Bertrand Colin, Laurent Danon-Boileau, Martine Guez, Françoise Ribas, Anne Rosenberg, Annie Roux. Et es qualité : Vassilis Kapsambelis (RFP), Sylvie Pons-Nicolas, Marie-Laure Léandri (Secrétariat Scientifique).

Le conseil a été complété par des membres de l'APF pour cette préparation : Paule Bobillon, Chantal Duchêne-González, Paule Lurcel, Frédéric de Mont-Marin et pour le comité de lecture des préalables : Solange Carton, Françoise Neau, Isabelle Pays, Claire Squires.

Il s'est réuni en juillet et en septembre 2023 pour travailler les rapports et organiser le congrès.

Organisation et programme

Comme annoncé à Lausanne, afin d'en réduire les coûts et au vu de la faible assistance au congrès le dimanche matin, le congrès se déroulera sur trois jours – du jeudi après-midi au samedi. Le choix, comme à Lausanne, d'un congrès en présence est à la fois un choix de politique scientifique et économique. À la Mutualité, l'ensemble permettra en 2024 d'économiser environ 45 000€ en tenant compte de l'inflation de 10,35% entre 21 et 23 – par rapport au congrès de Paris de 2022, sur 4 jours et en formule mixte présence et visio avec traduction (Voir tableau ci-dessous). La nouvelle organisation souhaite cependant la mise à disposition d'un *replay* vidéo 15 jours après le congrès afin de maintenir une diffusion internationale, en prenant en compte le respect de la confidentialité.

Les rapports et le programme ont été envoyés aux membres à l'automne 2023. Le samedi soir sera proposée une soirée festive optionnelle « Proust au café-concert » qui associera théâtre, cocktail dinatoire et soirée dansante au *Hall de la chanson* au parc de la Villette.

Congrès à venir :

2025 : Le congrès se tiendra en Grèce à Athènes. Les rapporteurs seront Fotis Bobos et Christos Zervis pour la Société psychanalytique hellénique et Jean-Baptiste Dethieux pour la SPP. Des réunions régulières à distance préparent le congrès. Le thème concernera la désymbolisation, le traumatisme, la reprise du travail analytique et la mémoire. Le titre provisoire est « **Traumatismes, désymbolisation, mémoires** ».

Une proposition de la Société roumaine de psychanalyse a été, pour le moment, mise en attente du fait de la guerre en Ukraine.

2026 : Le congrès aura lieu à Paris, l'année du centenaire du congrès, de la SPP et de la Rfp. Les rapporteurs seront pour l'APF Vladimir Marinov et pour la SPP Catherine Ducarre. Son thème interrogera les changements de l'organisation psychique de nos patients d'aujourd'hui, sous l'égide d'Éros et/ou de Narcisse.

Prévisionnel des prestations Mutualité 24 par rapport à 22

	Dépenses 24	Dépenses 22
MUTUALITÉ LOCATIF +	65 860,08	
MUTUALITÉ * prestation	35 662,74	
MUTUALITÉ ** pauses + cocktail	26 273,50	
MUTUALITÉ Technique ***	36 000,00	
Total Mutualité (mixte en 22, sans pauses du fait du covid)	163 796,32	187 661,47
CONGRÈS MINUTE captation (estimation)	6000 ,00	-
Traductions (Network interprètes) pour mixte	-	20 300,00
Total Mutualité, avec captation (24) et traductions (22)	169 796,32	207 961,47
Autres dépenses	13 862,00	
Avec inflation (21/23- INSEE)		229 489,00
Budget prévisionnel	183 658,32	

Économie : 38 165,15 et 59 692,68 en tenant compte de l'inflation de 10,35% entre 2021 et 2023.

BUDGET PRÉVISIONNEL TOTAL DU CONGRÈS 2024 : 183 658,32 hors soirée festive auto-financée.

Recettes inscriptions 22 : 206 340€

Le congrès 2024 serait équilibré à partir de 525 inscriptions.

* Surveillance, gardiennage, agents sécurité

**Prestations restauration (cocktail Présidents + pauses + repas des Présidents

*** En 2017 devis technique Mutualité de 12.500€ sans visio/sans projection